


教苑与学子 2015年 7月 15日

本报讯 为进一步激发学生的创新创业热情，培养

造就“大众创业、万众创新”的生力军，备战由教育部

主办的首届中国“互联网 +”大学生创新创业大赛，7

月 9 日下午，我校首届中国“互联网 +”大学生创新创

业大赛校内选拔赛暨上海应用技术学院首届大学生

创新创业创意大赛启动仪式在行政楼 117 报

告厅隆重举行。校领导刘宇陆、张艳萍、叶银

忠出席启动仪式。学校各“三创”教育分中心

和相关职能部处、二级学院负责人、大赛指导

教师及参赛学生代表共约 200 人参加了启动

仪式。

校长刘宇陆宣布大赛启动。副校长叶银

忠在讲话中强调指出，“三创”精神的重点是

具有创新精神、实践能力和国际视野，我校以

“三创”教育中心为统领，依托工程创新学院、

经济管理学院、人文学院、艺术学院等二级学

院和教务处、团委等职能部门，从课堂、实践、

社团等多方面来发现、鼓励同学们创新、创业

意识，增进各部门和学院之间的交流和联系，

激发全校范围内对“创新创业创意”的积极性与参与

度。

启动仪式结束后，“疯狂锁屏”公司总经理李万万

和我校创业教育分中心魏拴成教授分别作大赛辅导

报告。

本报讯 7 月 4日至 6日，第九届全国技术过程故障

诊断与安全性学术会议在我校奉贤校区举行。本次会

议由中国自动化学会“技术过程故障诊断与安全性”专

业委员会主办，我校与上海自动化学会承办，《上海交

通大学学报》编辑部、《计算机辅助工程》编辑部和《上

海应用技术学院学报》编辑部协办。来自清华、北大等

国内近 40 所高校和科研院所的专家学者，以及来自德

国、加拿大等国的教授参加了本届学术会议。

全国技术过程故障诊断与安全性学术会议是国内

故障诊断与安全控制领域最高水准的学术会议，旨在

为相关领域的专家学者、工程师及研究生提供关于技术

过程故障诊断、可靠性、安全性理论与技术最新研究成

果和技术进展的交流与传播平台。本届会议共收到论

文 135篇，经专家评审录用 106篇，论文分别发表在《上

海交通大学学报》、《计算机辅助工程》和《上海应用技

术学院学报》上，并制成会议论文集。

此次会议的成功举办增进了兄弟高校对我校的

认知，众多知名专家学者关于控制学科的前沿理论和

应用成果也开拓了我校师生的学术视野。

本报讯（记者 尤隽）在电影《中国合伙人》的结

尾，伴随着罗大佑的《光阴的故事》，画面中出现了柳

传志、马云、俞敏洪、李开复、张朝阳、王石等人的身

影。看到他们，你是否有些心潮澎湃？向创业者致敬，

是否也点亮了你心中创业的梦想？对于正在我校机

械学院攻读硕士研究生的宋书峰来说，创业就是他

心中不灭的梦想。

2014 年 6 月，宋书峰带着个人项目“基于人体工

程学的电磁手动折弯机优化设计”参加了上海市研究

生创新创业培养专项申报，获得了 3 万元的创业资

助。2014 年 10 月，他注册成立机械设备公司，专业提

供技术咨询、技术服务和小型设备的改进。

创业之路是艰难的。公司成立后，资金问题成立

了困扰小伙子的最大难题。折弯机项目虽然得到了导

师和专家的认可，但一个从山东初来上海的毛头小

伙，没有人脉、没有经验、没有接受过专门的培训，光

靠个人单打独斗进行融资洽谈可谓是天方夜谭。缺少

资金，公司便无法继续生存下去，创业之船刚启航便

遭遇了风浪。

在深思熟虑之后，小宋毅然决定暂时搁浅公司的

各项业务，先脚踏实地地完成资本的原始积累。经过

一番市场调查，小宋选择了和师兄李伟阳一起，在南

桥共同经营教育辅导机构 -- 拓研教育。

面对社会上名目繁多的教育机构，他们进行了市

场细分，根据自己的经验和专长选择了以中小学生的

课业辅导为主的经营模式，不求高大上，但求小而精。

在解决了师资、场地、招生等一系列困难之后，拓研教

育逐步走上了正轨，并做出了自己的口碑。他们开设

了一对一辅导和周末辅导班，暑假期间，他们还针对

初二升初三的学生开设了专门的辅导课程，报名的学

生和家长络绎不绝。

作为研究生创业，宋书峰和李伟阳非常明确自身

的定位，他们合理分配时间，并未因此而耽误自己的

学业。李伟阳早已提前一年完成了毕业论文；宋书峰

也已完成了专利发表，目前正全力以赴撰写论文。对

于拓研教育，他们也有着清晰的规划，正寻找合适的

场地适时开出第二家连锁机构。

当记者问及小宋，这一路走来，最大的感悟是什

么。小宋的回答十分干脆：“因为年轻，所以无所畏

惧，但更应当脚踏实地，不能好高骛远。”第一次创业

受挫后，他并没有一条道走到黑，选择了及时转向，尽

管有些可惜，但对于当时的他来说，这未尝不是一个

明智的选择。尽管教育培训这个市场同样充满了竞

争，但看到他们自信的神情，我们有理由相信，宋书

峰、李伟阳和他们的拓研教育会越办越出色。或许，又

一个“合伙人”的故事正在我们身边悄悄演绎。

本报讯（学生记者 汤培文）为纪

纳
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（上接第 1 版）校 2015 届校友年级理事名

单；校领导向校友年级理事颁发聘书。校

党委书记吴松宣读 2015 年“西部志愿者”

名单并向“西部志愿者”授旗。

最后，校长刘宇陆代表学校向全体毕

业生致辞，向圆满完成学业的毕业生们表

示最热烈的祝贺！向倾注心血和汗水培养

毕业生成才的老师们表示诚挚的感谢！向

全力支持毕业生 们完成学业的各 位家长

和亲友们致以崇高的敬意！他回顾了本届

毕业生大学四年来在学业上取得的优 异

成绩，在各类科技、文化、体育竞赛中收获

的累累硕果，例举了本届毕业生中涌现出

来的众多佼佼者，为他们所取得的成绩感

到欣慰和自豪。

刘宇陆向毕业生们详细阐述了校训的

深刻含义：“明德”，“地势坤，君子以厚德

载物”，“德”是做人之本，也是指导我们思

维、行事的灵魂所在；“明学”，《礼记·儒

行》云：“儒有博学而不穷，笃行而不倦”，

就是说学者应该学无止境，锲而不舍；要

苦于学习，勇于实践；“明事”，要学会做

事，要有本事。会做事，才能在工作中做出

成绩；有本事，方能在谋生的基础上创造

更大的价值。通过生动的语言、翔实的事

例，他向全体毕业生阐释了何谓“上应精

神”，并希望同学们带着这份精神走向生

活的海洋。（详见本版）

毕业生们在微博墙互动中祝福同窗前

途似锦；在激昂的《歌唱祖国》歌声中，

2015 届本科生毕业典礼圆满结束。各二级

学院此后还将 陆续举办具有各自特色的

毕业典礼，欢送毕业生。

又讯 7 月 13 日，2015 届研究生毕业

典礼在校隆重举行。校领导吴松、刘宇陆、

宋敏娟、张艳萍、陈东辉、叶银忠出席典

礼。相关部门和各二级学院负责人、教师

代表、校友、家长及全体毕业研究生等共

400 余人参加了典礼。

毕业研究生代表、上海市优秀毕业生

获得者、化工学院王介妮同学，研究生导

师代表、上海市“育才奖”获得者、机械学

院副教授尚慧琳先后发言。随后，在欢快

的音乐声中校领导向毕业的研究生们一

一授予毕业证书，并为他们拨穗。

校党委书记吴松宣读了 2015 年上海市

优秀毕业研究生名单，党委副书记宋敏娟宣

读 2015 年校级优秀毕业研究生名单，校领导

为优秀毕业研究生颁发证书。

党委副书记、副校长张艳萍宣读学校

2015 届校友年级理事名单，校领导向校友

年级理事颁发聘书。

最后，校长刘宇陆代表学校向全体毕

业研究生致辞，他回顾了本届毕业研究生

三年来取得的各项成绩，感谢他们在学校

提升发展、科研攻坚、学术创新的过程中，

为学校核心竞争力的提升所作出的重要

贡献，并给毕业研究生以美好的祝福和殷

殷的寄语。

毕业研究生们在微信墙互动中祝福同窗

前途似锦；毕业典礼在激昂的《歌唱祖国》歌声

中圆满结束。最后，各二级学院集体合影留念。

阴 肖 婕

大家好！今天我们欢聚在这里，隆重举行 2015年本

科生毕业典礼。首先，我代表学校和全体教职员工向圆

满完成学业的同学们表示最热烈的祝贺！向为你们的成

才倾注心血和汗水的各位老师表示诚挚的感谢！向全力

支持同学们完成学业的各位家长和亲友们，致以崇高的

敬意！

人的一生，有很多记忆注定无法抹去，值得永久珍

藏。今天的典礼，对于同学们来说，不仅标志着美好大

学生活的结束，更预示着你们新生活的开始，你们将奔

向社会或更高的学术殿堂，开始人生新的篇章。而对于

我，今天第一次以校长的身份，站在毕业典礼的讲台上

为同学们送行。一个多月来，校园里上演着一场场精彩

的毕业晚会，一群群身着学位服的同学在图书馆、“知

识之门”雕塑前合影留念，校园网和微信平台上，满是

同学们的回忆文字和珍藏图片……我时时为这些所见

所闻而感动，因为，我从中感受到了同学们对母校和老

师的深切感情，感受到了你们同学之间的纯真友谊，感

受到了你们的成长和成熟，更感受到了你们将要放飞理

想的激情和对成就事业的渴望。看到你们学业有成，我

的心中既充满了幸福和欣慰，同时也充满了对大家的留

恋与牵挂。

同学们，你们是学校发展的见证者，更是推进学校

发展的参与者，你们与学校一同走过的这几年，正是学

校各项事业快速发展、蒸蒸日上的时期。你们亲历了奉

贤校区的不断发展与完善、建校 60 周年的校庆、国家科

技进步奖和国家教学成果奖的历史性突破等一系列学

校发展进程中的大事、喜事，你们的成长和学校的发展

互为见证。

天道酬勤。大学四年，你们修身明德、砥砺品学、不

负光阴、执着奋进，在学业上取得了优异成绩，在各类科

技、文化、体育竞赛中收获了累累硕果。在你们中间，有

致力于实现学生“自我教育、自我服务、自我管理”、为学

校建设建言献策的今年“校长奖”得主，来自机械工程学

院的苏钇；有潜心科技创新、取得发明专利、在各项竞赛

中屡获佳绩的来自工程创新学院的梁留博；有四年来坚

持为同学提供热心服务，人称“强妈”的来自理学院的郑

志强；有遭遇逆境但自强不息、艰苦创业的来自人文学

院的张婷……在你们中间，有很多像苏钇这样心系学校

发展的同学，有很多像梁留博一样醉心学术、充满创造

力的同学，更有很多充满爱心耐心责任心的“强妈”、“婷

妈”们。正是这样的你们，让校园朝气蓬勃。是你们，为学

校争得了荣誉；是你们，传承了大学精神；是你们，成就

了上海应用技术学院越来越美好的现在。我为大家这份

深切的爱和责任感而感动和欣慰。你们没有虚度大学的

美好时光，没有辜负自己的青春年华，向国家、向学校、

向家庭交出了合格答卷。作为校长，我为你们取得的成

绩和出色的表现感到骄傲和自豪！在这个特殊的时刻，

我提议，让我们为自己一路走来的成长和蜕变鼓掌！

大学四年，你们肯定无数次经过一食堂前面草坪上

的校训石，在临别之际，我想回头再说说校训，说说上

应精神，希望你们带着这份精神走向生活的海洋。

校训的第一句话，说的是“明德”。“地势坤，君子以

厚德载物”，“德”是做人之本，也是指导我们思维、行事

的灵魂所在。一个人的善或恶、好或坏、成或败，无不源

自于他的品德。在我们学校、我们身边，不乏德行贵重、

爱岗敬业的老师，比如捐献出一生积蓄投身学校教育事

业的退休教师眭忠诠、祝尔纯夫妇；三十年如一日守护家

庭、创造“无肠女存活世界奇迹”的机械工程学院教师蔡

汉跃……他们用平凡的人生演绎了不平凡的师德，也深

深地感染着我们周围的人。同学们，你们即将走上社会，

日后要成家立业，要时刻注意你的所想、所说、所做，因为

你的想法会变成你的语言、你的行动、你的习惯；你的习

惯将下意识地变成你的性格，而你的本性会左右你的命

运。所有这一切，其源头就取决于你的品德。身正，方能

立人，否则再高的学历，再迷人的颜值，再精湛的技能，于

人而言都是没有根基的存在。你们应该是能够承担得起

家庭、社会、国家重担的人，你们也必须是这样的人！

校训的第二句话，说的是“明学”。《礼记·儒行》云：

“儒有博学而不穷，笃行而不倦”，就是说学者应该学无

止境，锲而不舍；要苦于学习，勇于实践。当你们走上工

作岗位，要忙于适应新环境、接受新挑战、实现新目标。

许多人会发现，挤出时间读书很难。更多的人会认为，

读书不是紧迫的事，完成眼前的工作更为重要。然而，

这是个新知识、新技术快速推陈出新的时代，3D 打印、

无人驾驶、大数据、NFC 支付、物联网安全等等，都深刻

地改变着我们的生活。在中国经济进入新常态背景下，

支撑未来科技创新的动力正从要素驱动转化为创新驱

动，上海也在努力建设成具有全球影响力的科创中心，

因此只有持续读书和学习，不断充实和提高自己，才能

应对未来的挑战。同学们，这是一个你们能够并且可以

大有作为的时代，你们一定要坚持理想、坚定信念、抓住

机遇、只争朝夕，有人不是这么说么，梦想是一定要有

的，万一实现了呢？而圆梦的唯一途径就是学习，学习

是一辈子要做的事。

校训的第三句话，说的是“明事”。要学会做事，我还

要加一句：要有本事。苹果公司 CEO 库里在一次演讲中

曾说，工作应该是：让你付得起房租，吃得饱肚子，然后

做正确、正当的好事。会做事，才能在工作中做出成绩；

有本事，方能在谋生的基础上创造更大的价值。同学

们，你们离开学校后，身边的每一件小事都可能是积累

未来发展优势的那个机会。希望大家迈好这走向社会的

第一步，不要因为事情小就忽视它，不要因为是刚开始

就不认真去做。人生的海洋不可能永远风平浪静。即使

遇到了困难和挫折，也决不要消极悲观、怨天尤人。正

如尼采所言，人生本来毫无意义，但努力可以使其有一

些意义。是的，努力做事可以使价值贯穿于整个人生，

努力的人生更加积极，更加具有正能量。

亲爱的同学们，挥手告别欢乐和无奈，你们拼搏奋

进的身影已经留在母校的各个角落，融入到母校的大学

精神之中，凝结成母校的历史和传承。这份情怀将会随

着时间的推移越来越浓；母校之爱，师生之情，同窗之

谊，既然曾经拥有，必将天长地久！

再见了，亲爱的同学们！世界那么大，你们应该去看

看；世界那么大，心终须回家。衷心祝愿你们在人生的海

洋中自在遨游，带着母校的嘱托，不忘“上应精神”，创造

出属于你们，属于我们，属于上海应用技术学院的精彩篇

章！母校一直在这里，守候你们的归来！
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带着“上应精神”走向人生的海洋
校长刘宇陆在 2015 届本科生毕业典礼上的讲话

记得第一次观赏《美丽心灵》这

部电影的时候是在这个学期的毛概

课上，利用了短短两到三节课的时

间，老师让我们欣赏了影片。事后老

师并未让我们写有关此部电影的观

后感，我却因为对《美丽心灵》感慨颇

多，所以动笔写下了这篇文章。

这部影片是关于 20 世纪伟大的

数学家小约翰·纳什的人物传记。纳

什在读研究生的时候创立了著名的

博弈理论，这一理论在经济和军事等

领域产生了深远的影响。但是在纳什

功成名就的时候，他的出众直觉由于

精神分裂症而受到困扰，变得精神紧

张且受到一系列挫折与迷茫的困扰，

然后在他的妻子艾丽西亚的帮助和

鼓励之下，慢慢地与病魔作斗争，最

终，凭借着十几年的不懈努力和顽强

的意志，他于 1994 年获得诺贝尔奖。

我认为这是一部讲述一颗充满了

爱的心灵拯救另外一颗残缺的心灵的

故事的作品。纳什虽然拥有数学界顶

级的知识和能力，但是不能不说的是，

就是因为这种顶级的地位，使得他变

成一个离群而孤独的人，即使心中有

着民族责任感和英雄主义，可是却无

人问津，导致他产生精神分裂症去满

足自己内心的渴望。当他明白了一切、

知道了自己活在虚幻之中后，他接受

了治疗。那时候的他痛苦悲哀，让人为

此伤心难过。但幸亏他的妻子艾丽西

亚并未放弃他，并鼓励他与她一起与

病魔斗争。纳什承认了他的病，在嘲笑

之中继续生活着，他用自己的决心去

选择生活，最后他做到了，他用事实证

明了没有药他依然能够抵抗病症，并

且受到了学校里的人的普遍尊敬，获

得了诺贝尔奖。这一切除了有他自己

的不懈努力之外，当然还有艾丽西亚

对他的爱、鼓励和信任。

其实无论从内涵上还 是从 影片

本身的角度上，这都是一部好影片。

本片的叙事很成功，幻境的表现上，

采用了极其真实的手法，刚刚一开始

就直接进入主人公的世界，揭露他的

幻境，把虚幻人物与现实完美地融合

起来，有利于我们去理解纳什那种虚

实难分的内心世界，同时让影片的情

节有了波动，使内容更加丰富。

影片给我以深刻的启示：现代社

会是重视科技、理性、思维的世界，但

我们常常忽略了情感。而纳什的人生

经历却表明他仅仅拥有思想的美丽，

而非真正人性的美丽。只有美好的情

感才能使思想与心灵相融合，才能建

构 统一而 美 丽的心

灵，这是值得我们深

深思考的。

《美丽心灵》影评 2015届学生毕业典礼暨学位授予仪式举行




